

Curriculum vitæ des commissaires

Les enjeux de la filière uranifère au Québec

Monsieur Louis-Gilles Francoeur, président

Monsieur Francoeur est titulaire d'un baccalauréat en sciences politiques et il a complété sa scolarité de maîtrise dans cette discipline à l'Université de Montréal. Il est également bachelier ès arts en philosophie de l'Université Saint-Paul.

M. Francoeur a commencé sa carrière journalistique au journal *Le Droit*, puis à *Radio-Canada*. Après un passage dans la fonction publique fédérale, il a travaillé au journal *Le Devoir* durant près de quatre décennies. Il s'est surtout consacré au journalisme environnemental à titre de reporter-chroniqueur à l'environnement et à la gestion des ressources naturelles. M. Francoeur a également occupé la fonction de commentateur environnemental dans diverses émissions d'affaires publiques.

Son travail professionnel lui a valu de nombreux prix, notamment le prix Olivar-Asselin, en 1988, pour sa contribution au journalisme d'enquête et au journalisme environnemental. En 1997, la Fondation québécoise en environnement le désignait Personnalité environnementale de l'année et en l'an 2000, il était nommé membre du Cercle des Phénix de l'environnement du Québec.

M. Francoeur est membre et vice-président du BAPE depuis novembre 2012. Il a été responsable de la commission d'enquête sur le Projet d'aménagement d'un lieu d'enfouissement technique à Hébertville-Station.

Madame Michèle Goyer, commissaire

Madame Goyer est diplômée en géologie de l'Université de Montréal, détentrice d'une formation en assainissement des eaux en génie civil de l'Université Laval et d'une maîtrise en environnement de l'Université de Sherbrooke où elle a été chargée de cours en gestion des matières résiduelles pendant de nombreuses années.

Spécialisée en géochimie, elle a d'abord travaillé en exploration minière notamment à la Société de développement de la Baie-James et au ministère des Richesses naturelles. Sa formation en assainissement l'a ensuite conduite à réaliser des bilans environnementaux et des suivis hydrogéologiques de lieux d'enfouissement technique. Son expertise en gestion des matières résiduelles l'a menée à implanter des systèmes de recyclage, à coordonner des plans de gestion des matières résiduelles pour des institutions, communautés métropolitaines et entreprises et à siéger sur plusieurs tables de concertation.

Consultante indépendante depuis 2009, elle donne de la formation sur mesure et collabore à des chroniques environnementales ou des demandes d'expertise pour différents médias. Madame Goyer est membre à temps partiel du BAPE depuis mai 1997. Elle a participé à titre de commissaire à trois commissions d'enquête chargées d'examiner, entre autres, le projet du Centre énergétique Indeck-Senneterre et le Projet d'ouverture et d'exploitation d'une mine d'apatite à Sept-Îles. Madame Goyer a aussi travaillé à titre de consultante pour la Commission sur la gestion de l'eau au Québec.

1

Monsieur Joseph Zayed, commissaire

Titulaire d'un doctorat en santé publique, Joseph Zayed est professeur associé à l'Université de Montréal où il a également occupé les fonctions de directeur des diplômes d'études supérieures spécialisées en *Santé environnementale mondiale* et en *Environnement, santé et gestion de catastrophes*. Il a été directeur du Centre interuniversitaire de toxicologie de 2001 à 2004 et président du comité de direction du Réseau canadien des centres de toxicologie en 2003 et en 2004. À titre de consultant, il occupe le poste de responsable du champ de recherche en *Prévention des risques chimiques et biologiques* de l'Institut de recherche Robert-Sauvé en santé et en sécurité du travail (IRSST) depuis 2009.

Auteur de plus de 200 publications et de communications scientifiques dans le domaine de l'évaluation de l'exposition des personnes à des substances chimiques ainsi que de l'estimation des risques pour leur santé, M. Zayed a reçu de nombreuses distinctions, dont le Prix d'excellence en enseignement de l'Université de Montréal en 1995. Il a aussi agi à titre d'évaluateur scientifique international de plusieurs monographies portant sur la toxicologie des métaux.

Membre à temps partiel du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE) depuis septembre 1992, Joseph Zayed a siégé à 19 commissions d'enquête, dont 12, à titre de président, notamment celles s'intéressant aux effets potentiels du projet d'exploitation d'une mine et d'une usine de niobium à Oka.